
 

 

 

 

Bulletin N°7 juillet-août  2017 

Les défilés du 14 Juillet gardent  une symbolique très forte pour nous tous. De nombreuses personnes  y assistent 

ŎƻƳƳŜ ǎǳǊ ƭΩƛƳŀƎŜ ƻǊƛƎƛƴŀƭŜ  Ŏi-dessus prise à PAU par notre vice-président délégué  Philippe Clin. Nombreux 

également sont ceux de notre association qui ont aidé ou qui se sont déplacés  pour participer, dans leur ville leur 

village ou dans le lieu où ils se trouvaient, à cette fête nationale encore plus symbolique cette année du lien armée-

nation. 
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Bien chers membres de l'association, 
Nous voici déjà pour certains d'entre nous 

engagés dans les vacances d'été, et pour les 

autres cela viendra sans doute bientôt. 

 

Quelle douceur  pour ce temps privilégié de 

détente, de repos et de quiétude pour ceux qui 

pourront et sauront en profiter ; temps privilégié 

aussi pour se retrouver en ménage ou en famille ; 

temps propice pour se reconstruire s'il le faut 

dans le repos. 

 

¢ƻǳǘŜŦƻƛǎΣ ƛƭ ȅ ŀǳǊŀ ǘƻǳƧƻǳǊǎ ŎŜǳȄ ǉǳƛ ǇŜƛƴŜƴǘ Řŀƴǎ ƭŜǳǊ ŎƘŀƛǊ ƻǳ Řŀƴǎ ƭŜǳǊ ŎǆǳǊΦ Pensons à nos amis qui 

peuvent être dans ces peines. C'est la caractéristique d'une association d'avoir ce sentiment de partage 

des joies et des peines. 

 

Vous avez vu, sûrement avec plaisir, la soirée  cordiale organisée chez  Jean-Louis Paviot, réunissant dans 

sa propriété de Lot-et-Garonne les membres de ce département, animée par notre vice-président délégué 

Thierry Marquez. 
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Les photos sont très évocatrices d'une saine entente que nous avions déjà pu 

également partager avec Norbert Laurençon, notre secrétaire général, lors de notre 

visite à Agen le 16 mai dernier.  

Nous le savons tous, il est nécessaire que cette bonne entente soit cultivée et que 

ƴƻǳǎ ŀȅƻƴǎ Ł ŎǆǳǊ ŘϥŀƛŘŜǊ ƭϥǳƴ ƻǳ ƭϥŀǳǘǊŜ ƭƻǊǎǉǳŜ ƴƻǳǎ ǎƻƳƳŜǎ ǎƻƭƭƛŎƛǘŞǎΦ 

Convivialité et entraide mutuelle sont deux des  valeurs fondamentales de notre 

association et je sais bien que certains d'entre vous répondent avec générosité à 

chaque demande. 

Les mois de juin et juillet ont  eu, comme les mois précédents, beaucoup 

ŘΩŀŎǘƛǾƛǘŞǎ. 
Je voudrais souligner simplement quelques rendez-vous de belle importance. 

 

Le 21 juin, il y a eu l'adieu aux armes du général de division 

Christophe de Gouttes, cérémonie dans les jardins de la mairie, 

présidée par le général Bosser, CEMATόŎƘŜŦ ŘΩŞǘŀǘ ƳŀƧƻǊ armée 

de terre)Comme tout adieu aux armes, pour ces hommes qui 

ont donné 30 à 35 ans de leur vie, avec courage et abnégation, 

il y a des moments de vive émotion. 

Ce n'est pas rien de quitter l'institution qui, certes, donne 

beaucoup, mais aussi à qui il est beaucoup donné. 

C'est une nouvelle vie qui démarre pour notre ami, parfois loin 

de l'uniforme ou du cantonnement. 

Il y a toujours de la peine et mille souvenirs retenus. 

Avec  Georges Ladevèze, au nom de notre association, nous 

avons offert au général un cadeau d'amitié  pour marquer toute l'estime et le plaisir que nous avons eu 

de travailler avec lui ; il symbolisait avec force  justesse et tact toute la qualité de nos armées. 

 

Le même jour 

certains d'entre 

nous, ont pu visiter 

le salon du Bourget. 

Lors de cette visite 

organisée par notre 

secrétaire général, nous avons été accueillis par la société 

ROXEL spécialisée dans les moteurs pour missiles 

tactiques. [ΩŀŎŎŝǎ ŀǳ ŎƘŀƭŜǘ ŘŜ ŎŜǘǘŜ ǎociété  nous a permis 

ŘΩŀǎǎƛǎǘŜǊ ŀǳȄ démonstrations aériennes dans des conditions privilégiées. 

 Nous avons également assisté à l'assemblée générale de l'Union des associations ŘŜ ƭΩLI95b à l'Ecole 

militaire, le 30 juin. C'est un moment privilégié d'échanges avec les représentants des autres associations 

et avec nos instances  qui nous permet de bien comprendre les orientations clés  que nous devons 

prendre en compte. 

 

Je voudrais également souligner la reprise des petits déjeuners à Agen. Ils  rencontrent un gros succès et  

témoignent  une fois de plus de la force et de la vitalité de notre association. Vous trouverez dans les 

pages qui suivent  le compte-rendu de ceux qui ont été organisés. 
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Enfin je parlerai de l'initiative du maire de Bordeaux Alain Juppé, qui a reçu à la mairie de Bordeaux, le 6 

juillet dernier, les soldats de l'opération Sentinelle, accompagnés par notre DMD (délégué militaire 

départemental) adjoint, le LCL Floria Cordier. Cela a dû réveiller chez notre maire les souvenirs  de son 

passage au ministère de la Défense. A ma connaissance, il y a peu de mairies qui ont fait cet honneur à 

nos soldats qui patrouillent dans nos rues au quotidien pour assurer notre protection. 

 

Dans mon dernier ŞŘƛǘƻǊƛŀƭΣ ƧΩŀƛ ŞǾƻǉǳŞ la feuille de route du ministre des 

Armées nouvellement désigné. 
 

 Comme certains d'entre nouǎΣ ƧΩŀƛ pu lire dans l'édition de 

Sud-Ouest du 11 juillet une interview assez longue de 

madame Geneviève Darrieussecq, rencontrée à plusieurs 

reprises à la Base aérienne de Mont-de-Marsan lorsqu'elle 

était maire de cette ville. Elle est aujourd'hui secrétaire 

d'Etat aux Armées.  

 

Il est fait état dans cet article de certains dossiers 

spécifiques à sa charge, comme les anciens combattants, 

la mise en place du service national, la culture avec les 

musées des armées, les lieux mémoriels, le 

développement des sites militaires, les relations entre 

l'armée et les acteurs économiques, etc. 

 

Certes, le gros dossier est celui du service national. Elle indique : "Je ne crois pas que les militaires y soient 

opposés. Il faut trouver un équilibre pour permettre à ce service de remplir son but. A savoir : parler de la 

nation ; que les jeunes acquièrent cet aspect, autour de l'unité du pays. C'est un objectif fort". 

 

Cette phrase me fait penser à une réunion très récente à 

Xaintrailles,  où étaient réunis les principaux acteurs de  la 

réserve et ou nous avons parlé du recrutement et du service 

national. Il était déploré le faible, même très faible, engagement 

des jeunes pour la réserve. 

 

Pourquoi s'en étonner ? Lorsqu'on voit que pour les dernières 

élections, les taux d'abstention  ont atteint des records. Cela  est 

une marque très visible du désintéressement de la question 

publique et du bien commun. Si les adultes agissent ainsi, 

pourquoi attendre plus de nos jeunes ? C'est un vrai problème 

de société. 

 

 Il nous appartient, à l'IHEDN d'Aquitaine, de travailler, de labourer le terrain, pour réveiller autour de 

nous ces engagements si nécessaires pour le bien de tous et la sauvegarde de notre patrie. 

 

 

 

 
5 



Enfin et surtout je voudrais dans cet éditorial, aborder les événements qui 

viennent de se dérouler et qui ont conduit au départ de Pierre de Villiers. 
 JΩŀƛ ǎƛƳǇƭŜƳŜƴǘ ŎƘƻƛǎƛ ŘϥƛƴǘŞƎǊŜǊ Řŀƴǎ cet éditorial le texte envoyé par le général à ses hommes à 

l'occasion de son départ; ceci afin de  témoigner toute mon admiration à cet homme exceptionnel qui 

restera fortement présent dans la mémoire collective de  nos armées. 

 

 

 

« Mon cher camarade, 
WΩŀǾŀƛǎ ŜƴŎƻǊŜ Ǉŀǎ Ƴŀƭ ŘŜ ŎƘƻǎŜǎ Ł Ǿƻǳǎ ŘƛǊŜ Τ Ŝǘ ǇǳƛǎΣ ς je dois 
ōƛŜƴ ƭΩŀǾƻǳŜǊ ς ƧΩŀǾŀƛǎ ǇǊƛǎ ƎƻǶǘ Ł ŎŜ ǊŜƴŘŜȊ-vous hebdomadaire, 
ǉǳƛ ƳŜ ǇŜǊƳŜǘǘŀƛǘ ŘΩŀōƻǊŘŜǊ ŎŜǊǘŀƛƴǎ ǎǳƧŜǘǎ ƛƳǇƻǊǘŀƴǘǎΣ ŘŜ Ǿƻǳǎ 
faire part de mes réflexions et de recueillir vos réactions. 
aŀƛǎ ǾƻƛƭŁΣ ƭΩƘŜǳǊŜ Řǳ ŘŞǇŀǊǘ Ŝǎǘ ŀǊǊƛǾŞŜΣ Ǉƭǳǎ ǊŀǇƛŘŜƳŜƴǘ ǉǳŜ 
ǇǊŞǾǳΦ /Ŝƭŀ ƴŜ Ǿƻǳǎ ŞǘƻƴƴŜǊŀ ǇŀǎΣ Ǿƻǳǎ Řƻƴǘ ƭΩƛƳǇǊŞǾǳ Ŝǎǘ ƭŜ Ǉŀƛƴ 
quotidien. Depuis le premier jour, nous avons appris à avoir, avec 
nous, un sac prêt pour partir « au coup de sifflet bref ». Choisir 
ŘΩşǘǊŜ ƳƛƭƛǘŀƛǊŜΣ ŎΩŜǎǘ ŀŎŎŜǇǘŜǊ ŘŜ ƴŜ Ǉƭǳǎ ǎΩŀǇǇŀǊǘŜƴƛǊΣ ǘƻǳǘ-à-fait.  
Pour autant, la disponibilité à servir « en tous temps et en tous 
ƭƛŜǳȄ ηΣ ŘΩǳƴŜ ǾƛƭƭŜ Ł ƭΩŀǳǘǊŜΣ ŘΩǳƴ ŎƻƴǘƛƴŜƴǘ Ł ƭΩŀǳǘǊŜΣ ƴŜ Ŧŀƛǘ Ǉŀǎ 
de nous des déracinés. Nous appartenons à une patrie que nous 
ŀƛƳƻƴǎ Τ ƴƻǳǎ ǎƻƳƳŜǎ ƭŜǎ ƘŞǊƛǘƛŜǊǎ ŘΩǳƴŜ ƘƛǎǘƻƛǊŜ ǉǳƛ ƴƻǳǎ ŀ 
façonnés ; nous sommes porteurs de convictions qui nous font 
ŀǾŀƴŎŜǊΦ {ƻǊǘƛǊ ŘŜ ǎŀ ȊƻƴŜ ŘŜ ŎƻƴŦƻǊǘΣ ŎΩŜǎǘ ǎΩŜȄǇƻǎŜǊΣ Ƴŀƛǎ ŎΩŜǎǘ 

aussi se révéler ; à soi-même, pour commencer. « Je vaux ce que je veux ! ». 
!ǳ ƳƻƳŜƴǘ ŘŜ ǇŀǊǘƛǊΣ ƧŜ Ǿƻǳǎ ǊŜŘƛǎ Ł ǉǳŜƭ Ǉƻƛƴǘ ƭŀ ǾƛŜ ƳƛƭƛǘŀƛǊŜ ƳŞǊƛǘŜ ŘΩşǘǊŜ ǾŞŎǳŜΦ !ƛƳŜȊ-la avec passion. 
Donnez-ƭǳƛ ōŜŀǳŎƻǳǇΣ ŎŀǊ ƻƴ ƴŜ ǇŜǳǘ ǎΩŜƴƎŀƎŜǊ Ł ƳƻƛǘƛŞΦ 9ǘ ǎƛ ǇŀǊŦƻƛǎ ƛƭ ƭǳƛ ŀǊǊƛǾŜ ŘΩşǘǊŜ ƛƴƎǊŀǘŜΣ ŎƻƴǎƛŘŞǊŜȊ 
un inǎǘŀƴǘ ǘƻǳǘ ŎŜ ǉǳΩŜƭƭŜ Ǿƻǳǎ ŀ ŘƻƴƴŞΦ 
! ǘƛǘǊŜ ǇŜǊǎƻƴƴŜƭΣ ƧŜ ǊŜǎǘŜ ƛƴŘŞŦŜŎǘƛōƭŜƳŜƴǘ ŀǘǘŀŎƘŞ Ł Ƴƻƴ Ǉŀȅǎ Ŝǘ Ł ǎŜǎ ŀǊƳŞŜǎΦ /Ŝ ǉǳƛ ƳΩƛƳǇƻǊǘŜǊŀΣ 
ƧǳǎǉǳΩŁ Ƴƻƴ ŘŜǊƴƛŜǊ ǎƻǳŦŦƭŜΣ ŎΩŜǎǘ ƭŜ ǎǳŎŎŝǎ ŘŜǎ ŀǊƳŜǎ ŘŜ ƭŀ CǊŀƴŎŜΦ 
Fraternellement et fidèlement,  
DŞƴŞǊŀƭ ŘΩŀǊƳŞŜ tƛerre de Villiers » 
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Dernières informations :  
En remplacement du général de corps d'armée aérienne Serge Soulet, le Général de corps aérien Jean 

Rondel vient d'être désigné. 

En remplacement du général Christophe de Gouttes, le général Boubée de Gramon vient d'être nommé. 

Nous les inviterons prochainement pour faire leur connaissance. 

 

¦ƴŜ ŦŀƳƛƭƭŜ ŘΩǳƴ ŘŜ ƴƻǎ ƳŜƳōǊŜǎ ǘǊŝǎ ŞǇǊƻǳǾŞŜ : 
 Nous avons appris le décès accidentel du fils de Thomas Rivière membre de notre association : le petit 

Wandrille. Plus de six cent personnes ont participé aux obsèques quƛ ƻƴǘ ŞǘŞ ŎŞƭŞōǊŞŜǎ Ł ƭΩŞƎƭƛǎŜ {aint Eloi 

de Bordeaux Řŀƴǎ ǳƴ ƎǊŀƴŘ ŜǎǇǊƛǘ ŘŜ ǊŜŎǳŜƛƭƭŜƳŜƴǘ Ŝǘ ŘΩŞƳƻǘƛƻƴΦ vǳŜ ŘŜ ǇŜƛƴŜ ǇƻǳǊ ŎŜǘǘŜ ŦŀƳƛƭƭŜ ǘǊŝǎ 

éprouvée Ŝǘ ǉǳŜ ŘΩŜǎǇƻƛǊ ǇƻǳǊ ŎŜǘǘŜ ǇŜǘƛǘŜ ŃƳŜ qui va au ciel. 

 

ERRATUM : NOS EXCUSES A NOS AVIATEURS. 
 

Trois lecteurs du bulletin de juin nous ont fait remarquer que dans mon 

dernier éditorial  une illustration ne correspondait ni au texte, ni 

surtout Ł ƭΩƘƻƳƳŀƎŜ ǉǳŜ ƧΩŀƛ Ǿƻǳƭǳ ǊŜƴŘǊŜ au général Soulet.  

En effet lΩƛƳŀƎŜ ŎƘƻƛǎƛŜ ǇƻǳǊ  ƛƭƭǳǎǘǊŜǊ ζ ǳƴ wŀŦŀƭŜ  Ƴƻƴǘŀƴǘ ǾŜǊǎ ƭΩŀȊǳǊ » 

ƴŜ ǇŀǊŀƛǎǎŀƛǘ ƴǳƭƭŜƳŜƴǘ şǘǊŜ ŎŜ ŦƭŜǳǊƻƴ ŘŜ ƭΩƛƴŘǳǎǘǊƛŜ ŦǊŀƴœŀƛǎŜ mais 

plutôt un avion étranger (une personne a reconnu un F15, une autre un 

F 35, une troisième un avion russe de nouvelle génération)  

Nous tenons à effacer ce « loupé » de notre part, à nous excuser auprès 

de nos aviateurs et de vous tous, et à remercier ceux qui nous ont 

signalé ce problème. Lƭ ǎΩŀƎƛǎǎŀƛǘ ŘΩǳƴŜ ƛƳŀƎŜ retravaillée pour parvenir 

à ŀǾƻƛǊ ƭΩavion à la verticale « Ƴƻƴǘŀƴǘ ǾŜǊǎ ƭΩŀȊǳǊ » mais les 

modifications faites ont quelque peu transformé son design. Merci de 

ƭΩƻǳōƭƛŜǊ Ŝǘ ŘŜ ƴŜ ƎŀǊŘŜǊ Ŝƴ tête que celle qui se trouve ci-contre. 

 

Bon été à tous 

 

Dominique Rémy 
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    DES MEMBRES DE NOTRE COMMUNAUTE HONORÉS 
 

 
bƻǳǎ ŀǾƻƴǎ ƴƻǘŞ ǉǳΩŁ ƭΩƻŎŎŀǎƛƻƴ 
du 14 Juillet   le colonel Philippe 
Gleonec, commandant du 
détachement Air 204 à Mérignac, 
ainsi que le colonel  Jean 
Christophe Sintive, commandant 
du groupement de gendarmerie 
départementale de la Gironde ont 
reçu la croix de Chevalier de la 
[ŞƎƛƻƴ ŘΩIƻƴƴŜǳǊΦ ¢ƻǳǎ ƭŜǎ ŘŜǳȄ 
aident régulièrement notre 
association aussi nous sommes 
très heureux d e leur adresser 

toutes nos félicitations.  
 
 

 

 

Le 13 mai dernier lors du meeting aérien organisé à 
ƭΩƻŎŎŀǎƛƻƴ Řǳ  улϲ ŀƴƴƛǾŜǊǎŀƛǊŜ ŘŜ ƭŀ .ŀǎŜ ŀŞǊƛŜƴƴŜ млс ǎΩŜǎǘ 
déroulée une cérémonie de remise des insignes dans la 
réserve citoyenne Air. Deux de nos adhérents ont été 
distingués. 
  
 
 
 
 
 
 
 

 
Hélène CRESTE-ERLINGSEN (ci-dessus) intègre la Réserve 
citoyenne (RC) Air au grade de lieutenant-colonel.  
Jean-Pierre MERCIER ci-contre est renouvelé dans la RC au grade 
de commandant. 
 

 
 
 
 
 
Thierry Marquez vice-président délégué Lot-et-Garonne été nommé 
chef d'escadron de gendarmerie dans la Réserve citoyenne. Il est 
rattaché à l'Etat major de la région gendarmerie de Nouvelle-
Aquitaine. 
 
Félicitations à tous les trois 
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Nous avons également pris connaissance  du décret du 19 juillet 2017 ci-dessous (texte intégral) : 
 
Le Président de la République, sur le rapport du Premier ministre et de la ministre des armées, vu la 
Constitution, notamment son article 13, le conseil des ministres entendu, Décrète: ARMÉE DE TERRE Art. 
1er. ς [Ŝǎ ǊŀƴƎ Ŝǘ ŀǇǇŜƭƭŀǘƛƻƴ ŘŜ ƎŞƴŞǊŀƭ ŘŜ ŎƻǊǇǎ ŘΩŀǊƳŞŜ ǎƻƴǘ Ŏƻƴférés dans la 1re section des officiers 
ƎŞƴŞǊŀǳȄ ŘŜ ƭΩŀǊƳŞŜ ŘŜ ǘŜǊǊŜ : Pour prendre rang du 30 juillet 2017 à M. le général de division de Gouttes 
(Christophe, Jean, Louis), maintenu dans ses fonctions. 
 

 

 
Photo prise lors de l'adieu aux armes de Christophe de Gouttes le 21 Juin 2017 où lΩƻƴ ǇŜǳǘ ǊŜŎƻƴƴŀƛǘǊŜ ŘŜ ƎŀǳŎƘŜ Ł droite notre 
president,les généraux Ladeveze,de Gouttes et Bosser 
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